



Universidad Veracruzana

Dirección General de Investigaciones Instituto de Investigaciones Biológicas

Acta de Consejo Técnico

En la ciudad de Xalapa, siendo las 09:00 horas del día 22 de agosto de 2024, con fundamento en los artículos 20 fracción XI, 75, 76 y 77 de la Ley Orgánica; 303, 304 y 305 del Estatuto General, ambos de la Universidad Veracruzana, los seis integrantes del Consejo Técnico del Instituto de Investigaciones Biológicas: CC. Eduardo Morteo Ortiz, Presidente; Consejeros: Martha Lucía Baena Hurtado, Arturo González Zamora, Christian Alejandro Delfín Alfonso, Consejero Maestro y César Ignacio Carvajal Hernández, Consejero Suplente, reunidos con el objeto de tratar los asuntos mencionados en la convocatoria de fecha 16 de agosto de 2024, suscrita por el C. Eduardo Morteo Ortiz, que para mayor conocimiento, se transcriben a continuación los puntos a tratar:

1. Lista de presentes y declaración de quórum.
2. Designación del Secretario de acta.
3. Lectura y aprobación del acta anterior.
4. Aval de Experiencias Educativas en AFEL.
5. Solicitudes para realizar actividades académicas externas
6. Aval de informes técnicos de académicos
7. Aval de informe de Tutorías (SIT)
8. Aval de solicitudes de apoyo de estudiantes de Posgrado
9. Aval de proyectos y productos SIREI
10. Aval de productos de la Academia de Biología Humana
11. Asuntos generales.

En el marco de lo anterior y con fundamento en el artículo 78 de la Ley antes citada, los miembros del Consejo Técnico hemos llegado a los siguientes:

ACUERDOS:

Primero. Hay quórum para proceder con la reunión. Encontrándose presentes todos los miembros del Consejo **se declara inaugurada la Sesión.** _____

Segundo. Se designa por unanimidad al C. Christian Alejandro Delfín Alfonso como secretario de Acta. Se acepta por unanimidad. _____

Tercero. A propuesta del Director del Instituto, se omite la lectura y aprobación del acta anterior, debido a que había sido revisada y firmada por los miembros de este H. Consejo; asimismo, el C. Eduardo Morteo solicita incluir en Asuntos Generales la solicitud de baja temporal del posgrado del C. José Alberto Lizama Hernández, y el C. Arturo González Zamora solicita discutir las políticas sobre la compra de consumibles de oficina. **Se aprueba por unanimidad el Orden del día.** _____

Cuarto. Se revisaron las solicitudes de Aval para la actualización de las siguientes Experiencias Educativa en el Área de Formación de Elección Libre para el próximo semestre 202501:



Universidad Veracruzana

**Dirección General de Investigaciones
Instituto de Investigaciones Biológicas**

Acta de Consejo Técnico

Dra. Isabel López Zamora titulada Ecología de malezas (IBIO80004). **Se avala por unanimidad.** _____

Dra. Rosalba León Díaz titulada Cáncer de mama: mitos y realidades (IBIO80001). **Se avala por unanimidad.** _____

Dra. María Luisa Moreno Cortés titulada Lo que necesitas saber de la diabetes (IBIO80016). **Se avala por unanimidad.** _____

Quinto. Se revisaron las siguientes solicitudes para realizar actividades académicas externas:

M. en C. Nallely Verónica Rodríguez Santiago, para presentar un trabajo en el Congreso de Mastozoología del 23 al 27 de septiembre de 2024 en Pachuca de Soto, Hidalgo. **Se avala por unanimidad.** _____

Dra. Isabel del Carmen Hernández Candelario, quien fue designada para asistir en representación del C. Eduardo Morteo Ortiz como facilitadora de un taller organizado y financiado por la Fundación Yubarta, Counting Whales y Caribbean-Wide Orca Project (COWP) en Santa Marta, Magdalena Colombia, del 3 al 10 de septiembre. **Se avala por mayoría**, con la abstención del C. Eduardo Morteo Ortiz. _____

Dr. Eduardo Morteo Ortiz, para asistir a un taller organizado por la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica (NOAA) y financiado por el Consensus Building Institute (CBI), en la Ciudad de St. Petersburg, Florida, Estados Unidos del 23 al 28 de septiembre. **Se avala por mayoría**, con la abstención del C. Eduardo Morteo Ortiz. _____

Sexto. Se revisaron la solicitudes de aval de los siguientes informes técnicos:

I.Q. Jeanette Chacón Hernández, Dr. Luis Gerardo Abarca Arenas, Dr. Eduardo Morteo Ortiz. Informe Técnico: Redes de coautorías del Instituto de Investigaciones Biológicas (IIB). **Se avala por mayoría**, con la abstención del C. Eduardo Morteo Ortiz, asignando el registro **RT/IIB/UV/001/2024.** _____

Dr. Christian Alejandro Delfín Alfonso. Informe Técnico de carácter CONFIDENCIAL: Situación emergente de la población de primates en el municipio de Hueyapan de Ocampo, Veracruz. **Se avala por mayoría**, con la abstención del C. Christian Alejandro Delfín Alfonso, asignando el registro **RTC/IIB/UV/002/2024.** _____

Dr. Eduardo Morteo Ortiz. Informe Técnico: Análisis del Reporte de Autoevaluación del Personal Académico del Instituto de Investigaciones Biológicas: 2020-2023. **Se avala por mayoría**, con la abstención del C. Eduardo Morteo Ortiz, asignando el registro **DIR/IIB/UV/003/2024.** _____

Dr. Eduardo Morteo Ortiz. Informe Técnico de carácter CONFIDENCIAL: Grado de cumplimiento de las metas establecidas en el Plan de Desarrollo Académico (PLADEA) del Instituto de Investigaciones Biológicas (IIB) para el año 2023. **Se avala por mayoría**, con la abstención del C. Eduardo Morteo Ortiz, asignando el registro **DIRC/IIB/UV/004/2024.** _____



Handwritten signatures in blue ink, including a vertical signature on the right margin.



Universidad Veracruzana

**Dirección General de Investigaciones
Instituto de Investigaciones Biológicas**

Acta de Consejo Técnico

Séptimo. Se revisó el Reporte General del Sistema Integral de Tutorías del periodo Febrero-Julio 2024. **Se aprueba por unanimidad.** _____

Octavo. Se revisaron las solicitudes de Apoyo del estudiantes del Posgrado en Biología Integrativa: Angela Rocio Morantes Castellanos, para gastos de traslado a una estancia de capacitación a en la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad Autónoma del Carmen en Ciudad del Carmen, Campeche que se llevó a cabo del 1 al 5 de Julio, por un total de 2,874.00 MXN (son dosmil ochocientos setenta y cuatro pesos mexicanos). Dado que la documentación había sido revisada y avalada por la Comisión de Posgrado, **se avala por unanimidad.** _____

Iván Flores Santiago, para el pago de gastos de publicación de artículo derivado de sus tesis de doctorado titulada "Perception and uses about mammals in México: a literature review", en la revista Ethnobiology and Conservation, por un total de \$400 USD (son cuatrocientos dólares americanos). Dado que la documentación había sido revisada y avalada por la Comisión de Posgrado, **Se avala por mayoría**, con las abstenciones de los CC. Martha Lucía Baena Hurtado y Christian Alejandro Delfín Alfonso. _____

Noveno. Se revisaron las solicitudes de aval para registro y validación de productos SIREI:

Dra. Isabel López Zamora, para el registro del proyecto titulado Aplicación y evaluación de protocolos para la detección de la invasión de especies de plantas invasoras. **Se avala por unanimidad.** _____

Dra. María Luisa Moreno Cortés, para el registro del proyecto titulado Prevención de obesidad y diabetes desde la niñez, a través de pedagogía alimentaria para mantener la eubiosis intestinal. **Se avala por unanimidad**, y se le instruye para que lo integre en el formato establecido por este H. Consejo para la presentación proyectos en este Instituto, incluyendo todos los elementos correspondientes. _____

Dra. María Luisa Moreno Cortés, para el registro del proyecto titulado Evaluación de la actividad antidiabética de compuestos provenientes de plantas medicinales a través de cribado virtual y estudios in vivo. **Se avala por unanimidad**, y se le instruye para que lo integre en el formato establecido por este H. Consejo para la presentación proyectos en este Instituto, incluyendo todos los elementos correspondientes. _____

Dra. Isabel López Zamora, para la validación del registro de dos capítulos de libro, resultantes del proyecto SIREI 1661120221 titulado Desarrollo de protocolos para la detección temprana y rápida respuesta a la invasión de especies de plantas invasoras. El primero publicado en junio del 2023 titulado "Aprendiendo sobre plantas con un acercamiento tridimensional", el segundo aceptado para publicación titulado "Actividades de aprendizaje basado en fenómenos". **Se avalan por unanimidad.** _____



Universidad Veracruzana

Dirección General de Investigaciones Instituto de Investigaciones Biológicas

Acta de Consejo Técnico

Décimo. Se revisaron las solicitudes de aval para los siguientes documentos de los miembros de la Academia de Biología Humana de este Instituto:

Actualización de programa educativo de AFEL: Manipulación de genes, impartida por el Dr. Juan Santiago García. Dado que la documentación fue revisada y avalada por los miembros de la Academia de Biología Humana, **se avala por unanimidad.** _____

Actualización de programa educativo de AFEL: Cáncer de mama mitos y realidades, impartido por la Dra. Rosalba León Díaz. Dado que la documentación fue revisada y avalada por los miembros de la Academia de Biología Humana, **se avala por unanimidad.** _____

Avance programático de la EE Aplicaciones de la Biología Molecular impartida por el Dr. Juan Santiago García. Dado que la documentación fue revisada y avalada por los miembros de la Academia de Biología Humana, **se avala por unanimidad.** _____

Avance programático de la EE Bases Biológicas de la Salud y la Enfermedad impartida por el Dr. Juan Santiago García. Dado que la documentación fue revisada y avalada por los miembros de la Academia de Biología Humana, **se avala por unanimidad.** _____

Avance programático de la EE Investigación Biomédica para principiantes, impartida por la Dra. Betzaida Cuevas Córdoba, en el IIB en la modalidad AFEL. Dado que la documentación fue revisada y avalada por los miembros de la Academia de Biología Humana, **se avala por unanimidad.** _____

Avance programático de la EE Lo que necesitas saber de la Diabetes, impartida por la Dra. Ma. Luisa Moreno Cortés, en modalidad de AFEL. Dado que la documentación fue revisada y avalada por los miembros de la Academia de Biología Humana, **se avala por unanimidad.** _____

Décimo primero. Se revisó el asunto general sobre la solicitud de baja temporal de la maestría del C. José Alberto Lizama Hernández para el periodo. Dado que la documentación había sido revisada y avalada por la Comisión de Posgrado, **se avala por mayoría**, con la abstención del C. Christian Alejandro Delfín Alfonso. En este sentido, y con base en el Acta de Elección de Representantes de Generación y de Representante Alumno del 5 de marzo de 2024, a partir de la próxima reunión de este H. Consejo, la estudiante Adriana Eliza Narave Moreno se intergrará como miembro suplente en la representación de los estudiantes del Posgrado en Biología Integrativa.

Décimo segundo. El C. Arturo González Zamora solicitó generar un espacio para discutir sobre las políticas institucionales para la compra de consumibles de oficina; se determinó posponer este asunto para la siguiente reunión. **Se aprueba por unanimidad.** _____

No habiendo más puntos que tratar, se cierra la presente acta, siendo las 10 horas del mismo día, firmando al margen y calce los que en ella intervenimos. _____

Yolanda Benítez
[Signature]
[Signature]
[Signature]

[Signature]

